
买股票不是买彩票要看基本面和发展潜力（上交所） 

从米票、肉票到房票、彩票、股票，大凡“票”的东西都承载了“稀缺”和

“梦想”的含义。随着一些“票”归入历史尘土，另一些“票”尤其是彩票、股

票日渐盛行。而某些取向性的报道难免对部分人产生误导，如方某某买 2 元彩票

中了 500 万、某某“股神”炒股翻了多少倍等等，极少数“一夜暴富”的几率事

件被当成普遍。  

  彩票与股票，一字之差，差之毫厘，谬以千里。  

  彩票是一次性以抽签给奖方式进行筹款所发行的凭证，每次中奖与否完全取

决于随机性或运气，人数越多奖金池越大几率越小。中奖号码走势图虽类似股票

走势图，但有着本质区别，完全是一种心理暗示，目的在于吸引更多博运气者，

每一次中奖号码理论上无任何相关性。而股票走势图则在时间和空间上具有连续

性，无论技术上还是基本面上，具有真实的市场参考意义，股票本质上是股份公

司在筹集资本时向出资人发行以证明出资人股本身份，并享有权益和承担义务的

凭证。代表的是对应公司所有权，股票本身价值来源于其所代表的公司价值，这

点让股票与彩票有本质区别。虽然对于投机者，股票和彩票都带有“赌博”色彩，

但这并不是股票的本质。“股神”巴菲特说股票短期是“投票器”，长期是“称

重机”，正是指股票背后所代表的公司发展前景。  

  因此，股票投资要想获得满意结果，最重要还是关注公司基本面。在同一个

社会评价体系内，黄金、白菜各有其价，但如果黄金卖出白菜价或白菜卖出黄金

价，就是价值偏离。通过对公司的现有及潜在业务、管理团队、产品应用前景等

多方面研究，有助于发现价值偏离。包括巴菲特在内的诸多成功者，正是基于这

样而走上财富之路。  

  由于历史原因，A 股投资者对股票意义和投资价值没有充分认识，从“银广

夏”到“重啤”事件，到新股上市首日疯狂炒作，投机行为充斥，绝大多数投资

者亏损累累后则将股票与彩票画上等号，认为是运气不佳所致，无异于掩耳盗铃。

长期看，股票价格也将围绕其价值波动，并经得起时间考验，这样的例子不胜枚

举，远到国外的可口可乐、近到国内的恒瑞医药等。  

  充分认识股票的本质后，股票买卖应更多被应用为投资，而不是像彩票那样



完全投机。投资行为被形容为这样一个过程：在今天投出资金，预期未来能收回

更多钱，或是放弃今天的消费，为以后的日子里有更多消费能力。巴菲特在其最

新致股东的信中提到投资的一个重要推论是：“投资风险并非被 beta 衡量（华

尔街以此衡量波动性以及风险），而是由概率衡量——合理的概率——即投资导

致其主人在持有期间损失的购买力概率。资产价格经常大幅波动，而只要他们在

持有期间可以合理确信提供增加的购买力，那么这些资产就不是风险高的。正如

我们将看到，一个波动性小的资产也能充满风险”。股票大师认为，资产价格的

期间波动并不是关注的重点，这恰恰与投机相悖，投机总希望在最短时间里有最

大波动。  

  A 股市场远未成熟，投资者更应充分认识股票本质，切勿简单将股票等同彩

票而抱着“赌”的心态。要想成为真正的投资者，必须关注公司基本面，才能领

悟到投资的真谛并收获喜悦。 
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